



LIBRO DEL MES



CREAR UNA NUEVA ALTERNATIVA POLÍTICA

13

ARRIAGADA, GENARO: *¿Hacia un "big bang" del sistema de partidos?* EDITORIAL LOS ANDES, SANTIAGO, MAYO 1997, 76 PP.

La crisis de la política, la apatía de los ciudadanos frente a ella, la falta de articulación entre la sociedad política y la sociedad civil, son algunos temas recurrentes hoy día, no sólo en el mundo político sino también en la vida cotidiana. Siendo temas centrales, no parece haber claridad de cómo enfrentarlos. Esto puede ser grave dada la importancia del fenómeno: las decisiones globales son políticas y éstas por su naturaleza afectan al conjunto de la sociedad.

En ese sentido, enfrentar el tema del sistema de partidos, de manera metódica y con horizonte, constituye un canal y pista importante para asumir el problema, que afecta no sólo a la sociedad chilena. Nos encontramos en el umbral del siglo XXI que nos recibe con preguntas sin una formulación precisa y también sin respuestas adecuadas: ¿hacia qué tipo de sociedad caminamos?; ¿cuáles son los problemas fundamentales que deberímos enfrentar?; ¿es posible involucramos en un proyecto de país que nos dé sentido y un horizonte hacia el cual caminar?; ¿cómo integrar lo posible con un ideal que nos comprometa?; ¿qué lugar tiene la justicia, la suerte de los más pobres, la búsqueda de la igualdad de oportunidades, en nuestros esfuerzos de cada día y en la tarea política?

Estas preguntas dan pie para leer con

muchísima detención el libro de Genaro Arriagada: *¿Hacia un "big bang" del sistema de partidos?* En él, el autor hace un recorrido por la historia republicana de Chile, relacionando los sistemas de partidos con su contexto socio-político ante el cual reaccionan y se legitiman. No enfrenta parte del fenómeno político de manera aislada, sino que nos recuerda, mostrándonos parte de nuestra historia, que la política, los partidos y particularmente el sistema de partidos, sólo cobran sentido y vigencia en la medida en que saben leer la realidad, ofrecer alternativas y dar pistas para caminar ayudando a la sociedad a dar los pasos significativos que requiere.

Arriagada, luego de caminar por el proceso histórico de nuestros tres sistemas de partidos, se pregunta si acaso hoy "está produciéndose una nueva ruptura de la sociedad chilena capaz de generar un nuevo orden partidario, ¿cuál es -o cuál puede ser- el contenido de esa ruptura? o, dicho de otra manera, ¿cuáles son las nuevas realidades que podrían estar moldeando un cuarto sistema de partidos?". Para él, el sistema de partidos que conoció el último período de nuestra historia política, ya no tiene vigencia. Este responde a una realidad nacional ideologizada por la vigencia de tres alternativas de sociedad excluyentes, en un contexto de clases en conflicto agudo y en una

realidad internacional caracterizada por la guerra fría. Pero al mismo tiempo de perder su vigencia, no hay una alternativa que lo reemplace. Aparece la sensación de una crisis no enfrentada por la falta de proyectos y la falta de identidad de las organizaciones políticas. "Se han agotado aquellas razones que justificaron el surgimiento de los partidos que actualmente existen, pero sin que hayan sido asumidas nuevas realidades que debieran hacer nacer un orden partidario distinto o una reforma radical del que ahora está presente".

MÁS ALLÁ DEL LIBRO

¿Es posible buscar alternativas? Esta pregunta puede estar de más, pues es necesario plantear la urgencia de alternativas. Para Arriagada dificultan esta tarea instituciones precisas de nuestro sistema político como es la ley de partidos y la ley electoral con su curioso sistema binomial. Sin embargo, la modificación de esas y otras instituciones no bastan para plantear el tema de un nuevo sistema de partidos.

A la luz de lo leído en este sugerente libro de Genaro Arriagada, nos podemos preguntar por el reto que significa para nuestra sociedad enfrentar el tema del desafío político. Mensaje quiere aportar a esto haciendo un llamado a mirar profundamente los cambios ope-

Nº 461 (Ago. 97)

MENSAJE
Agosto 1997

Crear una nueva alternativa política [artículo] Andrés Soto S., S. J.

AUTORÍA

Soto S., Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Crear una nueva alternativa política [artículo] Andrés Soto S., S. J. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile